

Subscription.—PAGOS ADELANTADOS
En Madrid, un mes... 1 peseta.
Provincias y Portugal, trimestre... 5 »
Ultramar y naciones convenidas en el
tratado postal, semestre... 18 »
Este mismo plazo en las naciones no con-
venidas... 30 »
Número suelto 5 céntimos

El Ideal

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA:
EMILIO PRIETO Y VILLARREAL, Capellanes, 1, segundo.—MADRID

PRECIOS DE ANUNCIOS
En la segunda plana, la línea... 5 pesetas
En la tercera... 2 »
En la cuarta... 0,25 »
Anuncios de preferencia en los ladillos
del folletín... 1,50 »
Número atrasado... 0,25 »
25 ejemplares 75 céntimos

EL DOS DE MAYO

LO QUE HOY DEBE INSPIRARNOS

Sirvanos el recuerdo de esta gloriosa fecha, no para levantar barreras que dificulten la gran federación republicana de los pueblos latinos, sino para jurar, ante los altares de la Patria, odio á muerte, guerra sin tregua ni piedad á los imperios y á las monarquías.

El imperio francés arrojó sobre la indefensa y confiada España los soldados de Napoleón, en cien combates victoriosos.

El abandono de la monarquía española, decadente con Carlos IV y envejecida con Fernando VII, permitió á las aguerridas tropas del Capitán del siglo, no sólo penetrar en España, sino ocupar nuestras principales plazas y fuertes, á título de amigos y aliados.

La prostitución de la corte de aquellos monarcas de triste memoria, nos llevó á las vergüenzas de Bayona, tales y tantas, que apenas se conciben.

He aquí lo que debe la Patria á la raza borbónica.

Pero no lo decimos nosotros: lo dice la Historia.

Ahora lo que agregaremos nosotros, anticipándonos á su severo fallo, es que la historia de la monarquía, hoy defendida por los que el año de 1868 gritaban con mentido entusiasmo y falsa convicción:

BABAJO LOS BORBONES!

TAL PARA CUAL

En el año 1778 Carlos III bajó al sepulcro, dejando á su sucesor Carlos IV un Estado floreciente; pero no heredó las condiciones de aquel monarca que un accidente casual elevó al trono de España.

Carlos III supo rodearse de hombres eminentes: como Aranda, Floridablanca y Campomanes, y Carlos IV oyó los consejos del amante de su esposa, muy distinguido por sus esbeltas formas. Allí en su tiempo se firmó la ignominiosa paz de Basilea, que valió á Godoy el título pomposo de *Príncipe de la Paz*.

Aquella desacertada política dio sus naturales resultados: nuestra escuadra fué derrotada en el cabo de San Vicente; los ingleses bombardearon á Cádiz y se apoderaron en América de la Trinidad y de Menorca en las Baleares; apresaron una flota que venía cargada de oro, y por último nos derrotaron en Trafalgar, derrota honrosa que puso de manifiesto el valor heroico de nuestros marinos y la conducta de un rey inepto y de un favorito torpe.

Véase lo que dice el conde de Toreno:

Al preguntar Napoleón á Carlos IV por su sistema de vida, le contestó el augusto ascendiente de Alfonso XIII.

«Todos los días, en invierno y en verano, voy á caza hasta las doce; cómo, y al instante voy al cazadero hasta las cinco de la tarde.»

Tal era Carlos IV.

¡Así los pueblos suelen vivir sometidos á

la dirección de los hombres que les depara la suerte del nacimiento!

Y mientras esto ocurría en el exterior, el príncipe de Asturias conspiraba contra su padre, y dirigía una carta á Napoleón, así juzgada por D. Antonio Benavides:

«La carta era un acta de acusación contra el Gobierno de su padre, una vergonzosa confesión de la flaqueza del que la escribía, y un testimonio auténtico de la mala fe de sus criminales consejeros.»

Pero la vergüenza llegó á más; en la misma carta pedía en matrimonio el hijo de Carlos IV una princesa imperial.

He aquí la dignidad de los reyes de buena cesa.

Aduladores con los fuertes, ácidos con los débiles.

«Imploro, decía el príncipe Fernando, con la mayor confianza la protección paternal de V. M., á fin de que no sólo se digna concederme el honor de darme por esposa una princesa de su familia, sino allanar todas las dificultades y disipar todos los obstáculos que puedan oponerse á este único objeto de mis deseos.»

Dejemos por un momento las asquerosidades de Fernando, para relatar las del tolerantísimo amigo de Godoy.

He aquí la carta que Carlos IV dirigió á Napoleón, firmada en San Lorenzo, el 29 de Octubre de 1807:

ARMONÍAS DE FAMILIA

«Hermano mío: Mi hijo primogénito, el heredero primitivo de mi trono, había formado el horrible designio de destrórnarme, y había llegado al extremo de atentar contra los días de su madre. Crimen tan atroz debe ser castigado con el rigor de las leyes. La que le llama á sucederme debe ser revocada; uno de sus hermanos será más digno de reemplazarle en mi corazón y el trono. Ahora procuro indagar sus cómplices, para buscar el hilo de tan increíble maldad, y no quiero perder un instante en instruir á V. M. I. y R., suplicándole me ayude con sus luces y consejos. —Sobre lo que le ruega, etc., Carlos.»

He aquí la monarquía española humillada á las plantas de un plebeyo, de un soldado de fortuna.

La dignidad de los reyes no suele dar otros resultados.

Pero he aquí que el villano príncipe, el que después había de costar al pueblo tanta sangre, ofrece cobardemente delatar á sus consejeros, y lo hace así. Todo cambia. El padre oye la voz de la clemencia, y así hubieran quedado las cosas si el motín de Aranjuez no hubiese obligado á D. Carlos á abdicar en su hijo.

Este comunicó á Napoleón el suceso, y Napoleón se dignó contestarle en estos términos:

«Cómo formar causa al príncipe de la Paz, sin formarla al mismo tiempo á la reina y al rey vuestro padre? Tales procesos alimentan la discordia y las pasiones facciosas; su resultado será funesto para vuestra corona. V. A. R. no tiene más derechos que los que le ha transmitido su madre (tíjense bien nuestros lectores, SU MADRE). Si el proceso la deshonra, V. A. R. renuncia por el hecho mismo á sus derechos.»

He aquí la prostitución antonizada.

Fernando VII, en concepto de Napoleón, era hijo de la reina y de otro personaje, que podrá ser cualquiera menos Carlos IV.

Los derechos de la madre, no los del padre. Esto da asco, y Napoleón aconsejaba que valía más no menearlo.

MAS DATOS VERGONZOSOS

Por fin... padre e hijo van á Bayona sagazmente atraídos por su mediador, y allí, en el espacio de tres horas, España cambió de amo tres veces.

Pero no adelantemos los sucesos, como dicen en las novelas.

He aquí la carta que Napoleón dirigió á Murat desde París el 20 de Marzo de 1808:

«No voyais confiado en que vais á atacar á una nación desarmada, y en la que no tenéis otra cosa sino presentar vuestros soldados para someter á España. Tenéis que habérosela con un pueblo nuevo.»

Y añadía:

«La aristocracia y el clero son los amos de España, y el príncipe de Asturias no tiene ninguna de las cualidades que son necesarias al jefe de una nación; es necesario que el clero y la nobleza comprendan que si Francia interviene en los negocios de España, sus privilegios é inmunidades serán respetados; es preciso evitar á todo trance que se queme un cartucho, porque si se encendiese la guerra, todo se habrá perdido.»

Napoleón, después de haber recogido los derechos á la corona de España, cedidos por sus monarcas, dirigió al pueblo una proclama.

«Vuestros príncipes me han cedido todos sus derechos á la corona de España. Yo no quiero reinar en vuestras provincias; deseo adquirir títulos al amor y al reconocimiento de vuestra prosperidad. Vuestra monarquía es vieja; es preciso rejuvenecerla.»

Ya entonces pareciera vieja á Napoleón la monarquía española.

Desde entonces acá, ha pasado cerca de un siglo.

El 6 de Julio de 1808 decía aquel hombre verdaderamente extraordinario lo que sigue:

«Habiéndonos manifestado la Junta de Estado, el Consejo de Castilla, la villa de Madrid, etc., que el bien de España exigía que se pusiera pronto término al interregno, hemos resuelto proclamar, como proclamamos por la presente, á nuestro muy amado hermano José Napoleón, actualmente rey de Nápoles y de Sicilia, rey de las Españas y de las Indias.»

Así fué rodando la corona, hasta caer en la cateneta que Napoleón tenía señalada.

EL DÍA DOS

Amaneció el Dos de Mayo. Los restos de la familia real iban á salir para Francia, y el pueblo, agolpado á las puertas de Palacio, gritó: *Que nos los libran.*

¡Insensatos! Si se los hubieran llevado para siempre, cuánta sangre y cuántas vergüenzas se hubiera ahorrado este país!

No relatemos lo ocurrido en aquel día memorable, porque no hay en España quien desconozca aquellos sucesos.

Napoleón, al ver que contra todos sus deseos, se había quemado el primer cartucho, creyó necesaria su presencia en España, y dirigió al Senado un mensaje. He aquí uno de sus párrafos:

«Estoy resuelto á emplear la mayor actividad en los negocios de España, y á destruir los ejércitos que Inglaterra ha desembarcado en ese país.»

El 11 de Septiembre pasó revista á sus tropas en la plaza de Carransel, y dijo:

«Soldados, os necesito: la asquerosa presencia del leopardo infecta los continentes de España y Portugal. Huya espantado á vuestro aspecto.»

A las doce del día 3 de Diciembre de 1808, Napoleón se presentó á la vista de Madrid. El emperador empleó la tarde en reconocer la villa y proyectar el plan de ataque. A las siete llegó la división Lapisse, del cuerpo de Bellune.

«La luna, dice una carta del emperador, alumbraba de tal modo, que hubiérase dicho que deseaba prolongar el día.»

El brigadier Soumout empezó desde el Retiro á cañonear á Madrid con treinta piezas de artillería. El Observatorio, el palacio de Medinaceli, hoy derribado, y las primeras casas de la población, cayeron en poder de los franceses, y á las diez de la mañana del siguiente día el general Bellard tomó el mando de Madrid.

Napoleón dirigió una proclama al pueblo, que terminaba con estas jactanciosas palabras:

«Yo ceñiré mi frente con la corona de España, y sabré hacerla respetar de los malos, porque Dios me ha dado la fuerza y la voluntad necesarias para superar todos los obstáculos.»

Napoleón, se equivocaba esta vez.

MENUGUADA CONDUCTA

La obr. titulada *Las dos restauraciones* arroja mucha luz sobre estos sucesos. De ella copiamos lo siguiente:

«No bien salió de Bayona Fernando, y cuando se había instalado en la residencia que Napoleón le tenía señalada, se apresuró á transmitir al emperador sus sinceros cumplimientos por la instalación de su muy amado hermano en el trono de España, manifestándole al mismo tiempo su satisfacción al ver al frente del reino á un monarca tan digno por sus virtudes de asegurar la felicidad de los españoles.»

«Le suplicaba se dignase presentar á su majestad católica (Jose) una carta, que rogaba al emperador leyerla, y en la que decía que deseaba que el hermano de S. M. imperial y real le honrase con su amistad.»

Así se conducía aquel canalla, mientras el pueblo vertía su sangre por él.

Pero no es esto solo.

El imbécil Fernando se apresuraba á felicitar al emperador cuando sus armas conseguían algún triunfo sobre las españolas, y M. de Vaulabelle dice:

«El hijo de Carlos IV celebraba los triunfos del emperador con fuegos artificiales y con iluminaciones, y á cada victoria que conseguía sobre los españoles, le felicitaba con respeto, amor y sinceridad, agradeciendo la protección que debía á S. M. I. y R.»

«Si alguna duda cupiera acerca de esto, la desvanecería la siguiente carta, publicada en *El Monitor* del 8 de Febrero de 1810.

Dice así:

«Señor: El placer que he tenido viendo en los papeles públicos las victorias con que la Providencia corona de nuevo la augusta frente de V. M. I. y R., nos estimulan á felicitarle con el respeto y el amor, y la sinceridad y reconocimiento en que víctimas, bajo la protección de S. M. I. y R.»

«Mi hermano y mi tío me encargan ofrezca á V. M. su respetuoso homenaje, y se unen al que tiene el honor de ser, con la más alta y respetuosa consideración, señor, de V. M. I. y R. el más humilde y más obediente servidor, Fernando. —Valencey 6 de Agosto de 1809.»

«Carta vergonzosa, que no necesita comentarios!»

Por eso hemos dicho al empezar:

Sirvanos el recuerdo del Dos de Mayo para odiar á los reyes.

Su historia es una historia de traiciones y de crímenes.

Al Dos de Mayo

La siguiente hermosa composición, escrita en el año 1833, viene teniendo tal interés de actualidad en distintas épocas de nuestra desdichada historia, que parece dedicada por el autor á las generaciones que habitan de seguirle:

«Templada está la lira que la patria infeliz pone en mis manos; mas, ¿qué pedis que os cante, ciudadanos, el himno del dolor, ó el de la ira?»

Mi corazón suspira cuando de Mayo el monumento advierte, y al recordar el Dos en mi memoria, ni sé entonar el cántico de gloria ni la triste elegía de la muerte.

«Ecos pedid de saña, y saña y hiel rebosarán mis versos, maldiciendo los números adversos que tanto exigen á la triste España.»

«¿Cuál de la grande hazaña que celebramos hoy, el fruto ha sido? Volved los ojos, si lo sufre el lloro, y por vergüenza, si tenéis decoro, condenaréis el Dos á eterno olvido.»

Cinco lustros cabales transcurridos van ya desde ese día, y otros cinco órdel la muerte impía vuestras angustias redobló inmortales. Cadenas y dogales el destino os guardaba en sus decretos, contra los padres ya sus ojos fijos, cadenas y dogal llevan los hijos, dogal, cadena llevarán los nietos.

«Lejos, pues, ciudadanos, lejos de mí la lira malhadada, que en son de queja y nacional balada vibrar querían mis fervientes manos.»

Mientras dormís, insanos, de la cadena al excíal arrullo, no mentéis ese Dos con vuestra lengua, que es ya motivo de baldón y mengua el que antes era título de orgullo.

«Añidido y opresso Madrid entonces con dolor gemía, y sin apoyo en su opresión se vía y no á sus bríos renunció por eso.»

«De Guadarrama el peso menos oprime la ávida campaña que el gran guerrero á la infeliz Castilla, y se alzó á su pesar la heroica villa y arrancó de su asiento á la montaña.»

«Tal el osado intento, tal el éxito fue, día de gloria, en que atreviese equivalió á victoria y á victoria también el vencimiento.»

«¿Qué importa el fin sangriento que coronó la lid con triste modo? Madrid sucumbe con su mole encima; pero el monte también vuela su cima, y es todo ruinas y pedazos todo.»

«Mas, ¡ay! que en la lidaba y sangre á ríos sin cesar vertía, y mientras fiero un despota venía el trono de otro despota elevaba.»

«Generación esclava que me escuchas cantar, no bagas ya alarde de la de Mayo espléndida victoria, sufre tu suerte, y borra de tu historia los nombres de Doña y de Velarde.»

«Bórralos, que son vanos tus bríos, pueblo, cuando opresso gimes, y rechazando despotas sublimes los toleros Raquíles y enanos. Bórralos, que mis manos.»

De repente oyóse un grito penetrante de la joven.

«¿Que hay, preguntó Mme. Perrine zozobrosa; Bruyere, por Dios, responde!»

«Un cofrecito... señora Perrine!»

Y casi al mismo tiempo, palpitante de alegría, tornó á aparecer la joven á la entrada de la bóveda.

Un pintor hubiera sacado de aquella escena un cuadro de deliciosa originalidad.

El vivo resplandor de la luna alumbraba de lleno á la Bruyere, la cual, de rodillas á la entrada de la bóveda, tenía el cofrecito en los brazos: las verdes hojas de las yedras y los ramos de las zarzas de color de púrpura, envolvían con sus flexibles guirnaldas el semicírculo oscuro, en cuyo centro resplandecía inundada de argentina luz la figura de la Bruyere, inmóvil, posternada, con los ojos arrasados de lágrimas y fijos en el cielo con una expresión de inesfable esperanza.

A pesar de su agitación é inquieta curiosidad, Mme. Perrine se quedó estática delante de aquel delicioso cuadro.

«¡Gracias, Dios mío! no me había engañado el tío Santiago... tal vez conoceré á mi madre...»

Decía la Bruyere con voz temblorosa, y de un salto se puso al lado de Mme. Perrine añadiendo:

«Aquí está el cofrecito.»

El cofrecito no tenía le particular más que la forma era redonda, de fondo plano y tapa convexa: por algunos arcos, libertados de la acción del tiempo y de la humedad, conocíase que había estado forrado de sarga verde, sujeto con clavillos dorados que estaban ya mohosos: el cofrecito había debido servir de estuche de un telarecillo de hacer encaje, casi igual al que describimos en la estancia de Mme Perrine.

Las cabezas de los clavos que sujetaban la sarga, después de formar sobre la tapa algunos arabescos groseros,

volvió á precipitarse más que el galope lejano de los caballos.

«Hija mía, dijo Mme. Perrine con voz afligida, démonos prisa por Dios, porque no me siento buena.»

Estas palabras hicieron volver en sí á la Bruyere: con pocos golpes facilitó la entrada en la negra cavidad, pero Mme. Perrine la cogió por los vestidos, exclamando:

«Cuidado, hija mía; por esta tierra hay peligrosas culebras; si en ese agujero estuviese escondida alguna...»

«No temas, señora; aún no es la época de encamarse las culebras.»

Y con ligero movimiento desasióse la Bruyere de la mano de Mme. Perrine, á quien se le oprimió el corazón al verla desaparecer en las tinieblas.

En aquel instante... cuando la Bruyere no podía ya oírlo... sonó de nuevo, claro, penetrante y próximo, el grito del águila Sologne.

«Un ave de rapiña... triste... ¡funesto presagio!... dijo para entre sí Mme. Perrine, estremeciéndose»

Y después, como si este pensamiento acrecentara sus temores por la joven, se inclinó hacia la negra entrada del horno, exclamando:

«Bruyere... hija mía... háblame...»

«Estoy buscando... y no hallo nada, respondió la joven tristemente.»

«Ya lo decía yo... ¡pobre niña! dijo Mme. Perrine.»

Y aplicando el oído hacia el lado de donde venía el viento, añadió á media voz:

«Es particular... oigo como galope de caballos que se acercan.»

Escuchó otra vez, y continuó:

«Serán los potros de alguna granja vecina que los dejan por la noche en los prados, y se estarán recreando al resplandor de la luna.»

«Con mucho gusto, hija mía.»

Al prepararse á salir Mme. Perrine, asíola con viveza de la mano la Bruyere, entreabriéndose sus labios, como queriendo hablar; empero cediendo á la reflexión sin duda, bajó la cabeza con abatimiento, abandonó la mano de su protectora, y exhaló un profundo suspiro, murmurando:

«No... me faltan las fuerzas... no me atrevo.»

«¿A qué hija mía?»

«Decíroslo todo... y será necesario al cabo... porque si deseo conocer á mis padres... no es por mi sola.»

«¿No es por voz sola?»

«Vamos, vamos, señora Perrine, dijo la Bruyere precipitadamente, temiendo dejarse llevar de un impulso involuntario de confianza; venid... lo que encontremos... me decidirá á callar... ó confesaroslo todo...»

Salieron de la estancia ambas mujeres, atravesaron el corredor, y se hallaron en el campo.

El cielo estaba admirable. Difundía su claridad la luna llena sobre el inmenso cortinaje negro de los pinos; un vapor blanco flotaba sobre la superficie de las aguas dormidas del estanque; mas estas exhalaciones melílicas se fueron disipando á medida que caminaba en su lenta ascensión la luna, trocando el estanque en la llanura de argentada luz...»

El silencio era profundo.

Zumbaban á ratos las cañas secas, mecidas por la brisa nocturna, y cuando un breve espacio cesaba este ligero rumor con el soplo caprichoso del céfiro, un oído atento hubiera podido distinguir lejos... muy lejos, el ruido sordo y acompasado de varios caballos que se iban acercando poco á poco.

Mme. Perrine y la Bruyere se hallaban sobradamente preocupadas para pararse en esta circunstancia.

se cansan ya de lastimar mi lira, y por más que venciste Napoleones si otro blasón no brilla en tus blasones qué es tu Mayo y tu Dos? mengua y mentira.

Miguel Agustín Príncipe.

El bando del alcalde

El señor alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid ha publicado la siguiente alocución, que se ha fijado en los sitios públicos:

«Madrileños: En el día de hoy conmemora el pueblo de Madrid uno de los hechos más brillantes de su historia, acaso el más glorioso de nuestra independencia nacional.»

No necesitan los madrileños invitación ni estímulo alguno para rendir tributo a aquel heroico pasado, porque en el alma de todos vive el recuerdo de los que, preñando la muerte a la servidumbre, escribieron página tan sublime de la historia patria; página que si estuvo grabada con letras de sangre en el corazón de nuestros padres, el tiempo, en su purificadora misión, borrando las huellas cruentas, la ha dejado impresa en letras de oro en el libro de nuestros más famosos hechos, dándole así mayor permanencia, por que juzgados por Dios y la posteridad los que vencieron y los que cayeron vencidos, sólo queda de ella lo sagrado de su memoria.»

El entusiasmo, jamás decalado, con que al pasar de los años se conserva la piadosa tradición de honrar los mortales despojos de aquellas gloriosas víctimas, es eficaz y segura prueba de que el ejemplo que nos legaron nuestros padres no será jamás olvidado por este pueblo.»

Madrileños: para cubrir de laureles las tumbas de aquellos héroes legendarios, no os excita ni convoque; os sigue vuestro alcalde el conde de Romanones.

Madrid 2 de Mayo de 1894.»

La función patriótico-religiosa

El Ayuntamiento ha celebrado hoy la fiesta anual del Dos de Mayo, con la solemnidad de costumbre.

A las diez se han encaminado los concejales e invitados desde la casa municipal a la iglesia catedral de San Isidro, donde se ha dicho una misa de pontifical en sufragio del alma de las víctimas de 1808.

La oración fúnebre ha estado a cargo del padre escolapio D. Pompilio Díaz, que en tres cuartos de hora ha pronunciado un sermón patriótico, cantando las glorias de los que hace ochenta y seis años murieron defendiendo la independencia de la Patria.

En la parte superior del templo se alzaba un artístico catafalco, distinto al de años anteriores, construido por el cuerpo de artillería y formado por tres fosos guerreros, entrelazados con las banderas que existían en la iglesia de Atocha.

Después del acostumbrado lunch, se ha dirigido la comitiva al Prado, y situada al pie de la columna conmemorativa de la epopeya de 1808, han desfilado por delante de ella las fuerzas de la guarnición que cubrían la carrera.

Las tropas han desfilado en el siguiente orden:

- 1.º La compañía de la Escuela de tiro, que sirve de escolta.
2.º La columna de infantería con la brigada de cazadores.
3.º Las brigadas de artillería por su orden de numeración en columna de secciones y al paso.
4.º La brigada de caballería en columna, y también al paso.

(Por telégrafo)

En Bilbao

Bilbao 2 (11/45 mañana).—La procesión cívica que acaba de celebrarse ha sido brillantísima, reinando el mayor orden. En el cementerio se han pronunciado patrióticos discursos.

Han presidido el alcalde, el gobernador militar y el comandante de Marina. Se han depositado preciosas coronas del cuerpo de carabineiros, de la Sociedad El Sitio, del Ayuntamiento, de los forales y de los republicanos.

Por las calles ha discurrido un inmenso gentío. La verbena celebrada en el Arenal, conmemorando la fecha del levantamiento del sitio, ha resultado hermosa.—Mencheta.

POR LA IDEA

LA ESCUELA DEL TUPÉ

Allí, por los días que siguieron a la revolución de Septiembre, y cuando el Sr. Sagasta sentó plaza de ministro, el pueblo, con su pintoresco lenguaje, dió en llamarle el hombre del tupé. Con esto aludía sólo a su estorbático peinado. Pero más tarde dió aquel ministro ex miliciano tantas y tan buenas muestras de frescura, que ya, para designar al hombre que tenía algo más que desearo, se decía, mucho desahogo, se decía: «Tiene más tupé que Sagasta.»

Y desde entonces, del que tiene esa cualidad negativa del pudor, se dice que tiene mucho tupé.

Y, por desgracia, en el transcurso del tiempo, el hombre del tupé ha formado escuela.

No es mucho, por lo tanto, que hoy le rodeen aventajados discípulos, y se dé el caso de que un día se levante un ministro a decir que ha faltado a sabiendas a la verdad, y al día siguiente se levante otro a sostener, en las postrimerías del siglo XIX, que hacen bien las autoridades cuando faltan a la ley, y que pueden restablecerse a cerceros tapados los procedimientos inquisitoriales.

Esto es monstruoso.

Posible es, y queremos creerlo en honor suyo, que el Sr. Sagasta se encuentre hoy pesados de la escuela que ha fundado, porque los tales discípulos, extremando la nota, comprometen la seriedad y aun la existencia del Gobierno.

Si es así, queremos darle un consejo franco y leal, consejo de franco y leal enemigo.

Si no quiere inutilizar a su partido, si no quiere caer envuelto en el oprobio y la vergüenza, para no levantarse más, aparte de su lado a esos elementos que un día se llamaron demócratas, para ser más tarde mengua de la democracia; prescinda de esos hombres que, formando parte de un Gobierno liberal, se atreven a sostener procedimientos de Gobierno que sonrojarian a los carlistas que tienen enfrente.

Convenga con nosotros el Sr. Sagasta en que se ha equivocado con respecto al señor Aguilera.

Para él parece escrita aquella frase de una zarzuela popular:

«Yo abre el ministro la boca, que no diga un disparate.»

Ya ve el Sr. Sagasta que los escándalos parlamentarios se repiten tantas veces cuantas hace uso de la palabra ese desdichado ministro de la Gobernación.

Y es que el tupé no puede llevarse a ciertos extremos.

Y sostener desde el banco azul que las autoridades deben fallar a la ley, y que puede atormentarse a un reo para arrancarle declaraciones, es el colmo del tupé, es la exageración de la escuela.

Y esas exageraciones la hundirán.

El Sr. Aguilera, gobernador populachero, resulta un ministro imposible.

He aquí, Sr. Sagasta, la síntesis de nuestro consejo; apresúrese a hacer la crisis para dar salida honrosa al Sr. Aguilera.

De otro modo, puede salir del banco azul a empujones, y con él pueden rodar todos sus compañeros, y el mismo Sagasta, y todo lo que entre todos sostienen.

Ya ve el Sr. Sagasta la sinceridad de nuestro consejo, porque le advertimos con tiempo. Por lo demás, sólo tenemos que añadir: Así sea... y sea pronto, para bien de la Patria.

LO DE MELILLA

Las vergüenzas de Melilla, dicho sea esto con permiso del ministro de la Guerra, producirán muy pronto sus naturales frutos.

He aquí lo que dice L'Echo d'Oran, copiándolo del Revue du Maroc.

«Llama la atención el que día por día va en aumento el contrabando de armas en la costa del Riff y dentro de la misma plaza de Melilla. Son varias las kábilas armadas con fusiles Mausser.»

«Ante la insistencia de tales noticias, nos creemos en el derecho de preguntar si el Gobierno español busca provocar un nuevo conflicto favoreciendo el contrabando, o si las autoridades de Melilla siguen siendo escogidas entre una clase especial de la sociedad.»

Así nos trata la prensa extranjera en estos tiempos de la restauración.

¿No da vergüenza que tales cosas se digan?

Si los autores del contrabando de armas descubiertos en Melilla hubieran sido castigados por un procedimiento sumarísimo, como el aplicado al infeliz Farreu, nadie se creería autorizado para expresarse así.

Y, sin embargo, ¡qué diferencia tan grande entre la conducta del presidiario Farreu y la de los traidores que desde la misma plaza de Melilla sacían de armas a nuestros enemigos!

Pero así se procede en España en estos tiempos.

Corta Farreu las orejas a un moro, se le fusila por la espalda.

Se comete el delito de traición, haciendo contrabando de armas en una plaza de guerra; pues la causa está sin sumario a estas horas, según declaró ayer tarde el ministro de la Guerra.

Sea cual fuere el punto de vista que se elija para examinar la conducta de estos Gobiernos, bajezas, vergüenzas y traiciones es lo que se descubre.

En la discusión de ayer el Sr. Sauchiz, oyo capitán de artillería diputado, dirigió al ministro de la Guerra muy certeros golpes. Pero el general López Domínguez firmó que firmó.

Pero el discurso de la tarde fué el del diputado carlista Sr. Llorens—y cuánto nos pesa ver a la minoría republicana impasible, y que esto nos impida decir lo mismo de nuestros representantes en el Parlamento.

El Sr. Llorens dijo que la elección del general Martínez Campos para arreglar lo de Melilla, fué muy acertada, porque la historia demuestra que el general Martínez Campos encuentra gente capaz de venderse, siempre que va a campaña.

Así hizo la paz del Zanjón, comprando gente; así hizo en Ceuta, en Cataluña y en el Norte para poner término a la guerra carlista, y entre otros nombres citó el de Perula, premiado después con la dirección de las Aduanas de la isla de Cuba.

El Sr. Llorens, hablando de la célebre marcha del Baztán, demostró que aquella marcha, dadas las condiciones del terreno, sólo pudo hacerse en tiempo de guerra contando con la amistad del enemigo, es decir, haciéndolo ganado. Y así es la verdad; de otro modo, el general habría cometido una falta militar de esas que dejan rastros de sangre en la historia.

Sobre esto, algo hemos dicho nosotros cuando se han querido poner por las nubes las condiciones militares del caudillo de la restauración, citando como marcha estratégica de primer orden la marcha del Baztán, y costase que si fuera necesario, paso a paso de mostraríamos que cualquier ejército hubiera sido arrojado a Francia, encontrando enemigos dispuestos a combatirle.

Pero ha sido necesario dar reales a alguna figura para hacerla desollar en este nuevo Lilliput, y le ha tocado esa suerte a esa desgracia al segundo del conde de Valmaseda en el asunto de la restauración borbónica.

MAÑANA; Carta de EL FANTASMA

POLITICA

Por la mañana

Doble derrota del Gobierno.—No hay Consejo.—El libre cultivo del tabaco.—Generales arrestados

Esta derrota ha sufrido nuevamente el Gobierno.

Y esta última ha sido por partida doble: en el Senado y en el Congreso.

En la Cámara alta ha sido derrotado a medias, porque comprendiendo el Gobierno que aquella era imminente, realizó una retirada vergonzosa, no poniendo a votación el bill a pesar de que había llamado al Senado a los embajadores en el extranjero y apretado los resortes para vencer.

La derrota del Congreso lo fué especialmente para el ministro de Hacienda, tomando en consideración la proposición sobre el libre cultivo del tabaco, a lo que es opuesto D. Amós Salvador.

Mas con todo, el ministro de Hacienda no dimite.

Tiene la epidemia lo mismo que la de Moret y Aguilera.

Aun cuando ayer se creía que hoy habría Consejo de ministros, anoche marchó a Ciudad-Real el ministro de Estado, y con este pretexto no lo habrá.

El verdadero motivo está en el disgusto que siente el Sr. Salvador porque la mayoría de sus compañeros aumentan los gastos de sus respectivos departamentos, y el señor Sagasta, para evitar un conflicto, acude a su procedimiento acostumbrado de aplazar las cuestiones, aplazando la reunión de los ministros.

En una de las sesiones del Congreso se reunieron anoche los diputados que gestionan en favor del libre cultivo del tabaco en la Península.

Se acordó constituir desde luego una Asociación parlamentaria para obtener el libre cultivo del tabaco, cuya acta de constitución firmaron desde luego los senadores y diputados presentes.

Se designaron para los cargos de presidente y secretario interinos de la Asociación a los Sres. Carvajal y López Oyarzábal.

Para facilitar las adhesiones a dicha Asociación se nombraron a los señores señores condes de las Almenas y de Agrela; Hoppe, Madrid y Jimeno, y a los diputados señores Avila, Gutiérrez, Mas, Ojeda, Quiroga Vazquez y Montilla (D. Jerónimo).

Quedaron designados los Sres. Carvajal, Ojeda, Sánchez Pastor, Luque, Auñón, Cañellas, Font de Mora y Llaño, para acordar los candidatos que la Asociación presentará en las sesiones al elegirse la Comisión que ha de dictaminar sobre la proposición de ley del Sr. Avila.

En la discusión tomaron parte los señores Ojeda, Llaño, Laá, Serrano Diez, Ruiz Martínez, López Oyarzábal y Font de Mora.

Asesórase que el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha sancionado a los siete generales que intervinieron en el proceso sobre aprovisionamiento de viveres en el arsenal de la Carraca, a un mes de arresto.

SERVICIO TELEGRAFICO

DE LA AGENCIA FABRA

Bolsas extranjeras

Paris 1.º.—Después de la hora oficial de Bolsa, han cerrado hoy:
8 por 100 franceses... 100'28
Exterior español... 64'66
Londres 1.º.—Clausura de la Bolsa de hoy:
Exterior español, 00'00.

Vapor correo

Habana 1.º.—Ayer lunes salió de este puerto para Puerto Rico el vapor correo de la Compañía Trasatlántica Antonio López.

Mas que así

Las Palmas (Canarias) 1.º.—Durante el próximo pasado mes de Abril entraron en este puerto 165 vapores.

La factoría inglesa de la costa de Marruecos, enfrente de la isla de Lanzarote, ensancha considerablemente sus negocios.

Fiestas

Santa Cruz de Tenerife 1.º.—Se ha celebrado brillantemente el cuarto centenario de la fundación de esta ciudad.

La Exposición de la Industria, el Comercio, Bellas Artes y Antigüedades llaman mucho la atención.

El Ayuntamiento ha expuesto el cañón que hirió en el brazo al almirante Nelson. A su inauguración han concurrido las autoridades locales, el cuerpo consular extranjero, representantes de las corporaciones, sociedades y prensa periódica.

Anoche dió un gran concierto la sociedad Santa Cecilia, el cual asistió gran concurrencia.

Pobres... peregrinos!

Roma 1.º (7'30 p.).—La Agencia Stefani ha recibido un despacho de Cagliari dando la cuenta de que el vapor español Belter, procedente de Civita Vecchia y conduciendo 788 peregrinos, fué arrojado a aquel puerto por un golpe de mar.

Habiendo perdido el lastre a consecuencia del mismo, el Belter se encuentra imposibilitado de proseguir su viaje.

Diputado reelecto

Berlin 1.º (6 tarde).—El diputado Ahlwardt ha sido reelecto a tres meses de cárcel por sus discursos ofensivos a los funcionarios públicos.

Buenos propósitos

Lisboa 1.º (6 tarde).—El almirante Saldanha de Gama ha teleografiado desde Montevideo al Gobierno portugués diciéndole que acudirá a Lisboa a hacer su presentación.

EL CÓLERA

(Por telégrafo).

Lisboa 1.º (9 noche).—Por orden del Gobierno se acaban de remitir al Instituto Pasteur de París fotografías de cultivos bacteriológicos del bacillus virgula encontrado en las deyecciones de coloricos.

Todo parece confirmar la idea de que se trata de cólera muy atenuado. Sin embargo, se teme todavía que pueda transformarse en menos benigno.

La mortalidad es hoy nula, si bien el número de invasiones no ha disminuido.

Lisboa 2.º.—El boletín sanitario correspondiente al día de ayer arroja las siguientes cifras:

- Invasiones nuevas 25.
Curados 74.
Defunciones ninguna.
Enfermos en tratamiento 236.—Fabra.

EL 1.º DE MAYO

(Por telégrafo)

Paris 1.º (4 tarde).—Comisiones de obreros, compuestas de cinco o seis individuos, y seguidas de algunos curiosos, se dirigen separadamente al Palacio de Borbón, y se estacionan en la plaza de la Concordia, aguardando turno para ser recibidos por los diputados socialistas.

Reina completa tranquilidad en las cercanías del Palacio de Borbón, y algunos agentes de policía obligan a los curiosos a que no interrumpen la circulación.

Paris 1.º (5'20 tarde).—Las comisiones salen sucesivamente del Palacio Borbón, sin incidente alguno, y pasando casi inadvertidas.

Paris 1.º (5'30 tarde).—Despachos recibidos de Lyon, Lille, Roubaix, Joumies, Nantes, Saint Etienne, Marsella, Crausac, Toulouse, acusan tranquilidad completa.

En los talleres, fábricas y minas se trabaja por punto general, excepto en Lyon, donde huelgan numerosos obreros, y Roubaix, donde el paro es casi absoluto.

Berlin 1.º (6'30 tarde).—Orden perfecto. El trabajo ofrece su aspecto normal. En algunas importantes poblaciones de Alemania se han celebrado reuniones obreras que no han revestido importancia.

Lisboa 1.º (5'40 tarde).—La huelga es casi general y los obreros se muestran muy tranquilos. Se han verificado algunas reuniones para insistir en la petición de las ocho horas de trabajo.

Londres 1.º (5'20 tarde).—El día ha transcurrido con tranquilidad completa. Se ha celebrado un solo meeting en Hyde-Park.

Londres 1.º (8'36 noche).—En el Palacio municipal se ha encontrado un aparato sospechoso; pero que una vez reconocido ha resultado ser inofensivo.

Las manifestaciones socialistas de Hyde-Park se han realizado tranquilamente, pero habiendo hecho algunos oradores anarquistas la apología del dinamitero Henry, la muchedumbre les silbó y aclamó a la policía.

había callado para sí, pero que no por eso dejaban de impresionarla fuertemente; las medias revelaciones, la turbación de la Bruyere causaban a Mme. Perrine extraordinaria conmoción: desde su restablecimiento había pasado la vida muy tranquila, casi del todo aislada, y atribuyó a tan singulares circunstancias acumuladas la especie de vértigo febril que iba sintiendo.

—Aquí es dijo la Bruyere parándose en el ángulo formado por los dos lienzos de pared y designando la entrada del horno a Mme. Perrine.

—El escondite es bueno, repuso ésta, pues aunque se pasara por aquí veinte veces... nadie sospecharía...

—¿Señora Perrine... cómo me late el corazón! dijo la Bruyere temblando... y, sin embargo, aquí está...

—Créeme, hija mía, no os alucine una esperanza demasiado viva... Pero démonos prisa... no sé si consista en la frescura de la noche, añadió Mme. Perrine temblorosa, pero estoy tiritando...

Así que pronunció estas palabras la Bruyere con la energía y agilidad de una hija del campo, armose de un pedazo de viga, trepó por los escombros, y separó de la boca del horno las plantas que la cubrían, abriendo sin trabajo un hueco para entrar.

De repente, a lo lejos, resonó en los rientes el chillido del aguja Sologne; mas la distancia debilitaba de tal modo el ruido, que apenas era perceptible.

Distinguiólo, no obstante, el esperto odio de la Bruyere, y se incorporó inquieta y atenta.

—¿Qué sucede, preguntó Mme. Perrine, que no había oído nada; qué os ha sucedido, hija mía?

La Bruyere, muda, inmóvil, hizo con la mano un ademán suplicante a Mme. Perrine, inclinó la cabeza y volvió a escuchar con ansiedad.

Mas nada oyó... Ora no se repitiera el grito, ora fuese arrebatado por alguna brisa en dirección opuesta, no

estaban dispuestos en forma de letras, trazando este nombre:

PERRINE MARTIN

A vista del cofrecito, quedose como abismada madame Perrine, consultando sus recuerdos; mas al leer a la luz de la luna aquel nombre, que era el suyo, exhaló un agudo grito.

—¡Dios mío! ¿Señora Perrine, qué tenéis? exclamó la Bruyere.

Pero ella sin contestar, cogió el cofre para examinarle más de cerca, y con las manos trémulas, y ojos delirantes, prorumpió con voz ahogada, sin reparar en que allí estaba la joven.

Este estuche... es mío... ¿Cómo se encuentra aquí? Yo le llevé a aquella casa... sí... me acordó; lo llevé a aquella casa a donde me condujeron cuando aún no estaba... loca del todo.

—¡Vos... loca! exclamó la Bruyere aterrada.

—A aquella casa, prosiguió Mme. Perrine fuera de sí, donde me tuvieron encerrada tanto tiempo... y cuando salí curada... me acuerdo bien... pedí... este estuche... y otras cosas que yo quería mucho... mucho... pero se me contestó... que no sabía nada... de lo que yo decía...

—Este cofrecito... ¡es vuestro! exclamó la Bruyere, apuntando en su mente una esperanza loca; a saber: si Mme. Perrine era su madre... mas luego recordó que un momento antes mostrara esta su pena por no haber tenido una hija. Sin atreverse a hablar, aguardaba con inexplicable angustia la Bruyere a que se desvelara aquel misterio.

Mme. Perrine colocó el cofre sobre un escombros. Apretando no sin dificultad el broche embohecado y muy disimulado que cerraba el estuche, abrió e este, y lo primero que apareció fué un chupador, guarnecido de cascabeles, como los que suelen tener los niños pobres.

CAPITULO XV

REVELACION

Pronto llegaron las mujeres a las ruinas del horno abandonado del cual solo quedaban dos lienzos de pared medio caídos, formando un ángulo recto. En medio de ellos se veía la boca del horno, groseramente tapiado con tejas y tierra, con cuya precaución aquella cavidad no podía servir de albergue ó de emboscada a las comadrejas, garrapatas, raposas ó otros enemigos implacables de los cortales. En yedra y las zarzas, que por allí crecían en abundancia, no dejaban distinguir más a la luz de la luna que el semicírculo de ladrillos calcinados en otro tiempo por las llamas que del horno se desprendían.

A algunos pasos de las ruinas, situadas a la margen del estanque, elevaban sus tallos las cañas marchitas ya, y en medio de ellas, sobre el nivel del agua, aparecía una compuerta de esclusa para traspasar a un ancho ca al bordado de juncos las aguas del estanque, cuando se trataba de sacar la pesca de éste.

La agitación de Mme. Perrine aumentaba por momentos. Los diversos incidentes del día, los recuerdos que

cuando esta las dispersó, poniendo término a la manifestación.
Bruselas 1.º (5 tarde).—La huelga es casi insignificante, excepción hecha de la cuenca de Charleroi, donde toman parte en ella 25.000 mineros.

Lieja 1.º (6:30 tarde).—La policía ha dispersado una manifestación socialista, operando algunas prisiones.
Viena 1.º (4:50 tarde).—La población presenta su aspecto habitual. Llueve copiosamente.

Se han celebrado, sin embargo, numerosas reuniones de obreros, algunas de las cuales han sido dispersadas por la policía sin dificultad ni resistencia.
Carmaux 1.º (10:45 noche).—En esta localidad, que ensangrentaron los sucesos de hace dos años, y que ha recordado el dinamitero Henry al declarar que había querido con su conducta demostrar su adhesión a las víctimas, reina gran efervescencia entre los mineros por haberse apoderado la policía de la bandera roja que llevaba en la manifestación de hoy.

El prefecto del departamento y demás autoridades se encuentran en esta localidad.
Las tropas de Ibi están dispuestas para venir al primer aviso.
Washington 1.º (3 tarde).—La manifestación obrera monstruosa, capitaneada por el agitador Kosey, intentó celebrar esta mañana un meeting en las inmediaciones del Capitolio.

Miles de agentes de policía para impedirlo cargaron sobre los manifestantes, dispersándolos a palos.
Unos siete mil obreros se dirigieron entonces hacia la Casa Blanca, residencia del Sr. Cleveland, presidente de la República. Al tratar la policía de disolverlos de nuevo, los agentes fueron recibidos a tiros por los manifestantes, resultando varios heridos.
Dos tranvías han sido destruidos.
Gratz 2 (1 mañana).—Los huelguistas, formados en imponente manifestación, han recorrido los puntos más céntricos de esta ciudad, ostentando banderas con emblemas sediciosos.
La policía quiso apoderarse por la fuerza de aquéllas; los huelguistas empujaron entonces a pedradas con los agentes.
Diez de éstos y muchos manifestantes fueron heridos, habiendo tenido que intervenir fuerzas del ejército para re-establecer el orden. Han sido detenidos 93 agitadores.
Londres 2.—La prensa inglesa dedica largos artículos relatando la jornada de ayer en las principales naciones, donde se creía que los obreros celebrarían ruidosamente la fiesta llamada del trabajo.

The Morning-Post dice que el 1.º de Mayo ha pasado ya de moda.
Otros periódicos añaden que el día de ayer resultó un chasco universal, particularmente para el partido anarquista, cuyas aspiraciones pierden cada vez mayor terreno.

Los moros de Mindanao

El señor ministro de Ultramar recibió ayer el siguiente telegrama, que da cuenta de dos nuevas agresiones de los moros de Mindanao:
'Governador general interino & ministro Ultramar:
General en jefe me maniñesta desde Monung que el 23 de Abril fueron atacadas por moros las fuerzas que trabajaban en las instalaciones sobre la meseta de Cabasaran, siendo victoriosamente rechazados, con pérdidas de 10 muertos y muchos heridos.
También fué atacada en Malagán fuerza nuestra de Pastoria, que, oportunamente reforzada, rechazó al enemigo causándole siete muertos y numerosos heridos, teniendo por nuestra parte la baja de un oficial gravemente herido.'
La frecuencia con que se repiten estos hechos hará comprender al Gobierno la necesidad urgente de dar toda clase de auxilios al capitán general del Archipiélago y general en jefe del ejército de operaciones, Sr. Blanco, para que con su reconocida pericia domine en absoluto aquel extremo territorio y establezca de manera conveniente, y con las necesarias fuerzas, todos los destacamentos establecidos y que deban establecerse.

La «Gaceta»

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:
ORDEN.—Reales decretos autorizan al ministro para presentar a las Cortes varios proyectos de ley de concesión de créditos extraordinarios al presupuesto vigente.
GOBERNACIÓN.—Reales decretos disponiendo se proceda a elecciones parciales de diputados a Cortes por los distritos de Ledesma (Salamanca) y Carrión de los Condes (Palencia).

Información

ORDEN DEL DIA
SANTOS DE MAÑANA.—La Asunción del Señor y la Invencción de la Santa Cruz.
EFEMÉRIDES.—1491.—Colón descubre la Jamaica.
1814.—Entrada de Luis XVIII en París.

DE MADRID

Anoche, á las diez, el portero de la casa número 16 de la calle de Leganitos se presentó en la delegación de vigilancia del distrito de Palacio, y manifestó que desde el domingo último que vio subir á la inquilina del piso cuarto de la izquierda, llamada Feliciano Ramos, de ochenta años de edad, mendiga su profesión, no la había visto salir, y habiendo llamado repetidas veces en su habitación y no siendo contestado, sospechó la hubiera ocurrido alguna desgracia.
El juez se personó en aquel lugar, y después de las disposiciones del caso, se halló muerta por asfixia y carbonizada á aquella infeliz mujer.
Créese que este suceso sea casual.
Un mozo, llamado Andrés Vallina, tuvo la desgracia de caerse ayer tarde desde lo alto de un vagón de carbón que estaba descargando en la estación de las Delicias, y chocar con los topes de otro vagón, fracturándose dos costillas, ingresando en grave estado en la Casa de socorro.

En el teatro de Esclava anoche se produjo una pequeña alarma durante la representación de la obra Los dineros del sacristán.

La causa fue una reyerta entre dos operarios del telar, que en el momento de la reyerta disputaron en tan alto tono, que llegaron los gritos á oídos del público.
Los espectadores arrojaron, sin dudar, que se daban voces de insultos y algunos abandonaron precipitadamente las localidades, pero se calmaron los ánimos al explicar un actor lo que verdaderamente ocurría.
La reyerta en los telares tuvo un fin lamentable, pues uno de los contendientes resultó con un martillazo en la cabeza que le produjo una herida, de la que fué curado en la Casa de socorro del Centro.

En la calle de Cadiz, número 14, se efectuó un robo, siendo detenida la criada del cuarto, que ingresó en el juzgado de guardia, pasando después á la cárcel de mujeres.

Un guardia municipal se sintió repentinamente enfermo anoche en la calle Mayor, y al ser conducido en un coche á la Casa de Socorro del distrito, dejó de existir.

La elegante sección recreativa de El Fomento de las Artes celebrará una de sus más brillantes reuniones familiares mañana, 3 del corriente, á las nueve de la noche, la cual promete estar animadísima.

El Círculo de Bellas Artes ha prorrogado hasta el 7 del corriente el plazo de admisión de obras para la Exposición biennale.

Los guardias de Seguridad detuvieron anoche en la calle de San Vicente á un individuo que, puñal en mano, corría en precipitada carrera.

Conducido á la delegación se negó á declarar, y abofeteó á los guardias, desgarrándoles los uniformes.
Este valiente ingresó, atado todo con codo, en la cárcel celular.

En la subasta verificada anteayer para el arriendo del arbitrio de pasaje por el pontón de San Isidro en la próxima romería, no se presentó postor alguno.

Para ayer se hallaban citadas en el Ayuntamiento las comisiones de Hacienda, Policía urbana y Cementerios.

El día 28 quedó firmada en el Ayuntamiento la escritura de adquisición de los solares de las casas números 17, 19 y 21 en la Carrera de San Jerónimo, y el convenio de pago por plazos con el Sr. Moreno, y en breve se verificará la subasta correspondiente para que la construcción en tan importante zona de la capital no sufra retraso perjudicial á su ornato.

El doctor Audet tiene establecida su consulta médica para la curación de enfermedades crónicas en su Instituto del Madrid Moderno.

Notas de la cancha

EUSKAL-JAI
Jugaban ayer Belouqui y Ali, azules, contra Gamborena y Echeveste.
Empezó el partido bastante competido, pero la inseguridad de Echeveste y las jugadas maestras de Belouqui, hicieron que se adelantasen los azules hasta ponerse en 37 por 23, cuando recibió Gamborena un pelotazo en un pie que le obligó á retirarse á la enfermería, de donde salió al poco rato; pero las protestas de parte del público hicieron que se volviese á retirar, pagándose á prorroeo las apuestas. Ganaron los azules el 48 por 100.

Se organizó, á petición del público, un segundo partido á treinta tantos entre Eceiza y Ali, colorados, contra Estaquio Brau y Osoro, que también se suspendió, teniendo 48 los azules y 17 los colorados, por haberse fundido un transformador, que impidió continuar con luz eléctrica.
La cátedra sufrió dos revoluciones que no tuvieron mucha importancia, gracias á que se suspendieron los dos partidos.

FIESTA-ALEGRE

Poco interés despertó el partido jugado ayer en este frontón entre Embil & Iturriz contra Tacolo y Araquistain.
Ganaron con bastante facilidad los últimos, quedando Iturriz en 35 tantos.
La cátedra acertó.

El Zurdo de Lucena.

DE TODO EL MUNDO

La atracción lunar
Produce la atracción lunar en la superficie sólida de nuestro globo elevaciones y depresiones constantes, una especie de mareas de tierra, como la que produce en las aguas de los grandes océanos.
De la observación vulgar y corriente parece deducirse que no, y sin embargo, de las observaciones científicas se deduce que sí.
En la Academia de Ciencias de Berlín se ha dado cuenta de los estudios prácticos comparativos, realizados con dicho objeto en aquella capital y en Tenerife por dos comisiones encargadas de averiguar si eran ciertas las deducciones obtenidas por algunos físicos en Potsdam y en Wilhelmshafen, en 1889, según las cuales la observación detenida y minuciosa de los movimientos de los pendulos horizontales Reibur-Paschwitz indicaban, sin género alguno de duda, que el plano del horizonte está sujeto á ligeros, pero constantes cambios de posición.
De las observaciones efectuadas en puntos tan separados como Berlín y Tenerife se deduce, en efecto, también, que la superficie de la tierra se eleva y desciende periódicamente por la influencia de la luna, de modo semejante á la del Océano durante las mareas.

Con el péndulo horizontal se percibe perfectamente este movimiento, aunque sea, como es, sumamente pequeño en sus variaciones.
Desde las nueve de la mañana, en que se presenta el péndulo en su posición más horizontal, empieza á desviarse hacia el Este con velocidad creciente hasta colocarse en su primitiva posición.
Supónase por algunos que este movimiento reconoce por causa la radiación solar en su acción sobre la superficie terrestre; pero como el calor del sol penetra muy poco en el suelo, no cabe encontrar una explicación satisfactoria de aquel fenómeno por esta hipótesis.

Aunque no pueda percibirse directamente el singular fenómeno del flujo y reflujo terrestre producido por la atracción lunar, sí se llega á demostrar que existe, de seguro que este nuevo conocimiento científico ser

virá de punto de partida para explicar una serie de hechos de la sismica de nuestro planeta, que ni la geología, ni la física, ni las investigaciones ó hipótesis de la dinámica telúrica, han podido aclarar todavía.

La prensa en el Polo Norte

Si, lectores, hasta en el círculo polar ártico se tira un periódico sólo que, como allí todo se enfria, hasta las pasiones, la política y las noticias, el periódico en cuestión sale una vez al año.

Suponemos que las suscripciones se harán por siglos, aunque sobre esto no tenemos datos ciertos.

En los confines del circulo polar, cerca del cabo del Principe de Gales, en el estrecho de Behring, se redacta y tira un periódico titulado Escimo Bulletin. Allí, en un pueblito habitado por esquimales, los misioneros ingleses han establecido una escuela.

Y como no hay más que un solo vapor correo que hace escala en aquella región una vez al año, cuando llega dicho vapor se colocan en las noticias anuales que lleva del resto del mundo, y se reproducen con ayuda de un sencillo heliógrafo, en hojas de grueso papel que miden unos 30 por 2 centímetros.

El periódico se imprime en legües, por una sola cara, y se reparte á los esquimales ilustrados y á los ingleses anacoretas retirados en aquel sorbete perpetuo.

El Escimo bulletin añade á su título, á modo de privilegio honorífico, que es el único periódico anual que existe.

Y se anticipa en este punto, porque además del XX siede que ve la luz anualmente en París, para conservar la propiedad del título hasta que este último llegue á ser de actualidad, existe en Groenlandia, y bajo el título de Atagliniti otro periódico anual, escrito en lengua groenlandesa.

La vida debajo del agua

En el Scribner's Magazine se ha publicado un relato muy interesante de cierto buzo americano llamado Mr. Kobbé. El buzo de Kobbé es muy inventivo en los Estados Unidos; produce de 50 á 175 pesetas diarias, y la jornada de trabajo no pasa de cuatro horas. Pero hay que reconocer que esta profesión es muy peligrosa, y merece, por lo tanto, una retribución extraordinaria.

Los buzos ponen mucho cuidado en la elección del auxiliar que se encarga de enviarles aire respirable por medio de una bomba que comunica con el tubo unido al casco del buzo, y el al propio tiempo el que atiende á las señales de este para darle ó proporcionarle los auxilios que necesita. Antes de que se inventaran los cables eléctricos, los buzos se habían establecido un sistema de señales muy sencillo.

La cuerda de salvamento desempeñaba las funciones de telegrafo. Una sacudida quería decir: «he bajado más de lo necesario»; dos, «necesito bajar más»; tres, «estoy en peligro de muerte»; seis, «un martillo»; siete, «un hacha... etc., etc.»

Una sola vez en su vida dió Mr. Kobbé la señal de alarma.

Le faltó el aire, y temió quedar ahogado. Gracias á que le sacaron con gran rapidez. En estos casos, la salvación de un hombre depende de algunos segundos. Cuando se quiso averiguar la causa que había puesto en peligro la vida del buzo, se supo que unos chicos se habían entretenido en meter bolitas de papel en el tubo destinado á renovar el aire.

Aquella travessura pudo costarle la vida á Kobbé.

Otro día, á un compañero de éste se le abrió una de las chapas del casco. Apenas dió tiempo el fatal accidente para dar la señal de peligro, y aunque se hallaba á cinco metros de profundidad tan sólo, cuando le sacaron estaba medio muerto; de cada diez veces que los buzos dan la señal de alarma, nueve no llegan vivos á la superficie.

A veces hay, sin embargo, aventuras cómicas. Un buzo que llevaba mucho tiempo sumergido en el mar, dió las tres sacudidas de alarma en cierta ocasión en que se hallaba explorando un buque sumergido. Sacórono sano y salvo, pero presa de un terror extraordinario.

Decía haber visto á un fantasma que se adelantaba hacia él á grandes pasos, tratando de cogerle... Kobbé quiso ver de cerca á aquel misterioso genio submarino, bajó al buque y vió, efectivamente, un fantasma que caminaba á su encuentro.

No retrocedió el buzo, y al cabo de un instante halló la clave del enigma. El fantasma era su propia imagen, reflejada en un espejo del buque naufragado; hay que tener en cuenta que los objetos sumergidos en el mar, vistos al través de las aguas, toman proporciones colosales.

A veces tropiezan los buzos con verdaderos monstruos marinos; pero el peligro es menor de lo que se cree.

El tiburón que devoraría á un hombre caído al mar, vacila ante el casco de cobre del buzo, y el ruido que produce el aire al escapar por la válvula de dicho casco le asusta las más de las veces. Es raro que los buzos sean acometidos por los grandes peces.

En la exploración de los buques sumergidos están los mayores peligros de los buzos. Tienen éstos que cuidarse mucho de volver por sus mismos pasos, á fin de evitar que, enrollándose la cuerda de salvamento ó el tubo de conducción del aire á un mástil ó enredándose entre los restos del buque, le fuera imposible al desgraciado buzo salir del laberinto.

En último extremo puede cortar el cable con la esperanza de que le echen otro; pero si pierde la cabeza hasta el punto de cortar el conducto del aire, su perdición es inmediata.

LA TARDE DE HOY

Telegramas
De la Agencia Fabra
Fondos extra-geros
Paris 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'78.
8 por 100 francés, 100'35.
Londres 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 64'18.

sentido de los que solamente en el trabajo honrado han de encontrar el progreso intelectual material.

Opinión de los ingleses

Londres 2.—The Times, en su edición de esta mañana, dice que las explosiones y horribles crímenes llevados á cabo por el partido anarquista han provocado una sana reacción entre las clases obreras cuya mayoría está plenamente convencida de que los actos de violencia cometidos por el anarquismo no servirán nunca para hacer progresar su causa.
Los demás periódicos se expresan en análogo sentido, y hacen grandes elogios de la conducta seguida ayer por millares de obreros á quienes el anarquismo trata de explotar.

Violento incendio

Tolón 2.—Un violento incendio ha destruido esta mañana la sección de aserrar de los grandes talleres de construcción naval del arsenal de Maritón.

Las pérdidas materiales se calculan en unos cinco millones de francos.
Se ha ordenado que con toda actividad se abra una información para averiguar las causas que han podido ocasionar el incendio, y exigir las responsabilidades correspondientes.

Colisión sangrienta

Bruselas 2.—Anoche ocurrió una sangrienta colisión en Hamme entre huelguistas y gendarmes.

Un grupo compuesto de 4.000 de los primeros trató de hacer una manifestación, lo cual intentó evitar la gendarmería, siendo recibida á pedradas.

Algunos guardias cayeron heridos, y entonces el jefe de estos mandó dar una carga á la bayoneta, de la cual resultaron muchos alborotadores heridos, varios de ellos de gravedad, y una mujer muerta.

Reforzada la gendarmería, consiguió disolver á los huelguistas, restableciendo la tranquilidad.

Para evitar la repetición de estos desórdenes, la mayoría de los patronos ha accedido al aumento de salarios que reclamaban los huelguistas, y estos han reanudado hoy sus trabajos.

De nuestro servicio particular

¿Serán fusilados?—Trabajando

Barcelona 2 (1:40 tarde).—Hay gran expectación por conocer si el Supremo de Guerra y Marina confirma ó no la sentencia contra los seis anarquistas condenados á muerte.

Guárdase aquí gran reserva.
Hoy trabajan todos los obreros.—Mencheta.

POLITICA

Al anochecer

De fiesta

Contadísimo ha sido el número de personas que han acudido esta tarde al salón de conferencias del Congreso.

Como día de fiesta patriótica, los políticos se han dedicado á solemnizarlo huyendo de los círculos en que se hace política.

Si se dedican á pensar (los monárquicos) acerca de lo que el Dos de Mayo representa, con seguridad que no acudirán á su mente pensamientos muy halagüeños, pues es seguro que hoy no impedirá el pueblo, como lo hizo en 1808, que se llevaran las personas rales.

El 1.º de Mayo

Los telegramas de provincias y del extranjero vienen á confirmar lo que suponíamos.

La fiesta del trabajo ha tenido un carácter pacífico en casi todas partes.

Únicamente, según puede verse en los telegramas que van en otra parte, en los Estados Unidos y en Hamme (Bélgica) han ocurrido colisiones entre las autoridades y el pueblo, siendo las más graves las del último punto.

Un ferrocarril

Objeto de muchos comentarios ha sido la votación que ayer se verificó en el Senado acerca del ferrocarril de Valde Zafán á San Carlos de la Rápita, cuyo proyecto no pudo ser aprobado por falta de número suficiente de votantes.

Según parece, el enemigo de que se aprueba la construcción del ferrocarril lo es el señor Chinchilla, y por su influencia es por lo que no hubo bastante número de votantes, pues lo hubiera habido con que hubiesen votado algunos senadores que estaban en la Cámara alta, y que además son representantes de las comarcas interesadas en la construcción del ferrocarril.

Esto ha producido gran disgusto en los demás representantes de aquellas comarcas. El motivo de la enemiga del Sr. Chinchilla, que es del dominio público, no es otro que el de que quiere que se le pague cierta cantidad que supone le debe la anterior Compañía concesionaria.

El asunto promete dar mucho juego.

Lo que dice Cánovas

El jefe del partido conservador ha declarado hoy que no es cierto lo que ayer supuso el Sr. León y Castillo en su discurso, afirmando que los conservadores se habían comprometido con Francia á concertar un nuevo tratado con aquella nación, más favorable que el actual modus vivendi.

El Sr. Cánovas del Castillo niega terminantemente este asunto.

No hay Consejo

Aun cuando mañana es jueves, no se celebrará el acostumbrado Consejo de ministros bajo la presidencia de la regente, á causa de la festividad del día.

Por este mismo motivo no han firmado hoy ni el ministro de la Guerra ni el de Marina con dicha señora.

Reunión

Mañana celebrarán una varios diputados catalanes con una comisión de farmacéuticos de Barcelona, para tratar de la supresión del impuesto del Timbre móvil de 10 céntimos en las medicinas.

DIVERSIONES

Comedia

A pesar de compromisos ineludibles contraídos con el público de Barcelona por el eminente artista Rmète Novelli, que forzosamente ha de embarcarse para América el día 19 del corriente, accede gustoso á los ruegos de sus amigos y admiradores en demorar por cuatro días su salida de Madrid, para despedirse en las noches del jueves, viernes, sábado y domingo próximo, en agradecimiento á la benévola acogida que le ha dispensado el público de esta capital.

Hoy miércoles se dará la última representación definitivamente de la aplaudidísima comedia La Bisbetica domada.

A los señores abonados se les reservarán sus localidades para dichas funciones extraordinarias, por todo el miércoles día 2 del corriente, pudiendo retirarlos en contaduría á precio de despacho, mediante la presentación del último recibo.

Princesa

El abono á las funciones de María Montañón, que ha quedado abierto hoy en el teatro de la Princesa, ha resultado afortunado. Todo lo recaudado hoy y lo que se recaudará desde mañana será depositado, como de costumbre, en El Crédito Lyonés.

Lara

Olivilla, juguete en un acto, estrenado anoche en este coliseo, fué del grado del público que llenaba todas las localidades.

El estreno del juguete, aunque algo inverosímil, da lugar á varias situaciones muy cómicas, de las que ha sacado gran partido el actor, Ricardo Monasterio.

El diálogo está lleno de chistes originalísimos y cultos, que el público celebró con estruendosas carcajadas, llamando al final de la representación al actor, que salió á recibir los plácemes de la concurrencia una porción de veces.

La ejecución fué como de costumbre en este teatro, distinguiéndose notablemente la señorita Blanco, y los Sres. Rosell, Larra y Ruiz de Arana.

Romea

La tiple, señorita Carmen Miguel, que debutó anoche en el favorecido teatro de la calle de Carretas, gustó extraordinariamente al público que asistió, atraído por la fama que la señorita Miguel trae de provincias.

La debutante posee sobradas condiciones para hacerse un buen puesto entre nuestras primeras tiples, y lo demostró en las dos obras en que anoche tomó parte.

Damos nuestra enhorabuena á la empresa por la adquisición que ha hecho con la señorita Miguel.

En este teatro se verificará el próximo sábado el beneficio de la característica doña Irene Correa, con las obras Nina, Los africanistas, Calma chicha y Chateau Margaux que representará, en obsequio á la beneficiada, la distinguida tiple señorita Francisca Segura.

Circo de París

Los especiales artistas de una sola pierna, Mlle, y Mr. Brownis, que esta noche debatan en este Circo, tomarán parte en las dos funciones de mañana jueves, y desde este día la entrada general para señoras, niños y militares, costará sólo cincuenta céntimos, no obstante los excesivos gastos que han ocasionado á la empresa los nuevos artistas contratados, y que irán debutando sucesivamente en la primera decena de este mes.

Circo de Colón

Las representaciones del célebre adivinador Onofroff se cuentan por llenos en este afortunado Circo, en cuyo despacho se ha fijado en todas ellas el afortunado cartelito de No hay billetes.

Museo Non Plus Ultra

Cada día llama más la atención el Museo Non Plus Ultra (figuras de cera), establecido en la calle de la Montera, 41, tienda, en el que, entre otras figuras notables, está la guerra del Rif.

El Orchestridón, instrumento musical, toca por sí solo las obras de más difícil ejecución. Es un espectáculo que merece ser visitado.

Nuevo baile

El jueves próximo celebrará la Sociedad Peti-Alai, un gran baile de nueve á una de la madrugada, en sus elegantes salones de la calle de la Madera, bajo la dirección de su inteligente presidente, D. Faustino Goñi.

Salón Filarmónico

Anoche inauguró sus funciones el Salón Filarmónico establecido en la calle de la Flor, núm. 1, en el que, entre otros espectáculos que llamarán la atención, merecen citarse los fantoches y los juegos de prestidigitación, que merecieron unánimes aplausos de la concurrencia.

El local estaba completamente lleno (como que es gratis), y fué muy escogido el público que asistió.

Nuestra enhorabuena á su dueño, nuestro apreciable amigo Juanito Rius.

Esta serie de diversiones será á diario. No hay para qué decir que el Salón Filarmónico se verá en extremo concurrido, tratándose del popular Rius, que goza de simpatías entre el público madrileño.

SECCION DE ESPECTACULOS

Comedia.—A las ocho y media.—prime obra extraordinaria.—Oh! non prove non crede (un acto).—I Disonesti (tres actos). (estreno.)

A las cuatro en punto.—Luigi XI (cinco actos)

Zaragoza.—A las nueve.—Marina.—La leyenda del monje.

A las cuatro y media.—Donna Juanita.

Lara.—A las ocho y media.—8.ª serie.—Turno 1.º impar.—La media naranja.—Olivilla.—Zaragüeta.—(Segundo acto).

A las cuatro y media.—El pié izquierdo. Zaragoza.—(Segundo acto).—La media naranja.

Romea.—A las ocho y tres cuartos.—La una y la otra.—El médico nuevo.—Los africanistas.—La siamánquida.

A las cuatro en punto.—Los domingos.—La una y la otra.—Los africanistas.—El médico nuevo.

Gran Circo de París.—A las cuatro y media y ocho y tres cuartos.—Dos notabilísimas funciones.—En ambas los célebres cojos de una pierna Mlle, y Mr. Brownis.—Grandes atracciones y los sin rival musicales Canells.

Niños y militares 50 céntimos.

Gran Circo de Colón.—A las ocho y media y cuatro y media.—Dos grandes funciones, y los principales artistas de la compañía.

Entrada general 50 céntimos.

MADRID: 1894

La Nación.—Imprenta. Caños, 1, bis.

